

(c) Tuta erit Parma per te, si tu Parmæ sis Parma. In elogio pro elect. Patron.

Escudo de muchos Escudos que labió la devocion de Mexico protegiendose de muchos Santos por medio de sus Imagenes.

Josue. Cap. 18. v. 18.

Galana ostentacion, à mi juicio de la proteccion de San Xavier, y que si fue Escudo en su Imagen contra aquella lluvia, y crystalinadas disparadas viras del Cielo, lo es tambien à manera de Ancil à rebatir las saetas llovidas del Cielo en tempestad de Pestilencia, y Broquel tan fuerte à defender de ella una Ciudad, que aun Parma, que es Escudo en el nombre, no se juzgó segura hasta que jurandolo su Protector logró protegerse de este Escudo. (c)

352. Y como aun Mexico no lograra escudarse, ni hacer la menor resistencia à aquel su pestilente enemigo, abrazaba en muchas mas devotas Processiones, los mas de sus Sagrados Escudos, levantabalos sobre su cabeza, como quien los oponia al impetu del Cielo, que no cessaba en dispararle puntas mortales, y hacia de todos aquella escamada Concha, que llamó TESTUDO, ò Concha de Tortuga, la Belica, que describe Vegecio, y llegó hasta à dibujar Justo Lipsio: y si otra nó, usaba la Milicia Romana, quando en los mas patentes riesgos se escamaba como de un Escudo de muchos, el cuerpo mas vasto de un Exercito. Labrabalo la combatida Mexico atropando deprecativas Processiones, y como amontonando en su defensa los Escudos, y Sagradas Imagenes, de cuya proteccion, se valia. Entre las que he dicho, y diré aun, si no por su orden, por el de las Sagradas Comunidades que las poseen, y movieron en sus deprecaciones; movió otras especial devocion, y algunas de nuestro Redemptor, no en otro Passo que en el que dirigiendo los suyos por la Calle de la amargura, levantó en sus hombros la Cruz, y azia el Cielo en nuestra proteccion, y defensa, el que se llamó Escudo en Josue: LEVA CLYPEUM, y leyeron lanza contra nuestro enemigo, otros Interpretes: LEVA HASTAM. Conocese por el titulo de Jesus Nazareno, cuya Imagen sacó la devocion del Templo de la Misericordia: la milagrosissima del mismo titulo que se venera en Santa Catharina de Sena, Iglesia de este Religioso Convento: la bellissima del mismo Nazareno, amor de las Carmelitas descalzas de su Convento nuevo. Otras que acreditan tambien milagrosas los favores de Nra. Señora: la que adora el Conventico de San Antonio de las Huertas: la de la Candelaria, en el Barrio, y Doctrina de Santa Cruz al cargo de Religiosos Augustinos: la de la Concepcion del Barrio, y Capilla de Tlaxcuac: la de Santa Clara, que dicen de Santa Clarita, en el de San Hyppolito; esfuerzos todos de la devocion popular, que hacia otra nueva Guerra à la Fiebre, y eucendida Epidemia, sobre qual avia de arder mas.

CAPITULO X.

Acuerda Mexico elegir su principal Patrona à MARIA Sma. en su Imagen de GUADALUPE: insnuanse los esmeros de las Sagradas Religiones en solicitar la salud con sus deprecaciones, y otros charitativos ministerios.

353. Conoció al fin Mexico, que no era pasajera su plaga, y que aunque al fin, por ser de la naturaleza del tiempo lo fuesse, quedaba con los riesgos de desarmada, à sufrir invasiones nuevas con el tiempo: à la manera que los Presidarios, Soldados, que halló sin defensa el asalto no se libran si embrazan, y vueltan el Escudo antes que se acabe el reencuentro, y logran solo defenderse, quando por estar en guerra viva, ò à vista de una muerte amenazada, no dejan

el Broquel de las manos. Por lo primero no se estrañò quedase aun sin defensa Mexico, oponiendo ( como hemos dicho ) al enojo del Cielo tantos Escudos, y Sagradas Imagenes; pues en todas, y sus deprecativas Processiones, solo se escudaba de passo: y para conseguir lo segundo arbitrabala jurada perpetuidad de un Escudo, que recortandose en Ancil, à remediar su Pestilencia, lograse remedar el de Numa, y fuesse en quien se solidasse en bronce el Patrocinio, creyendo, tambien esta Ciudad, establecida en esta proteccion su salud. (a)

354. Que este Escudo, vinculo de la dicha à esta Ciudad, fuesse el que há perpetuado un milagro, fundió, y gravó MARIA Sma. con su Imagen, recortó de nubes el Cielo, y como Ancil mejor se guarda en el Capitolio de su Templo, y Santuario de Guadalupe; ya lo avia creido el Regidor discreto, que opuesto ( como dijimos ) à que se moviesse azia Mexico, sugirió la jurasse su principal Patrona esta Ciudad, y lo creyeron los otros sus Capitulares, que aunque lo avian tocado en Cabildo de 23. de Henero, como cosa de suma importancia, lo avian diferido à otro dia. Citóse por Cedula ANTE DIEM al 11. de Febrero del mismo año de 37. en que se propuso, y confirió no hallarse otro remedio à Mexico venenosamente contagiada que abrigarse bajo el Celestial Escudo de MARIA, y Ancil reservado en Guadalupe. Tocaronse experimentados favores de su auxilio, que sirvieran de aliciente à la empresa, y de estímulo à la confianza. Y aunque la curiosidad, ò ya officiosa, ò altanera, pudiera aver picado de muchos, sacando apenas todo el zumo à sus rosas, ministró tal qual la ocasion, azorada à las precisiones del remedio, y fueron: Que à la eficacia de esta celeste Triaca, y confeccion florida desarmó su veneno la fiera Pestilencia que se abrazó de Mexico, y tambien de toda Nueva España, à pocos años de su Conquista, por el de 1544. en que expuso tan de manifesto el antidoto la officina de Guadalupe, que lo sacaron, y refacaron de alli hasta los niños, sin mas trabajo que el de sus fervorosas oraciones. Que en la inundacion grande de Mexico, por el de 1629. no fue otra que la Imagen colorida en Guadalupe, el Iris que puso Dios entre sus nubes; el signo, y señal de su alianza para no bolver à inundarla. Que en ambos beneficios parecia afianzarse el remedio à una plaga que solo desmentia llovida lo ardiente.

355. Refrescada assi la memoria quanto encendido el corazon no dejó arbitrio à aquel Cabildo illustre ni aun para madurar mas el intento. Tanto reverdecia ya su esperanza. Rindieron, no sin admiracion, un Cuerpo si Politico, de muchas almas, y por esso de muchas libertades poderosas, al propuesto, y à apenas conferido arbitrio que se señoreó luego de la alma, hasta dominar sus potencias: en cuya fuerza acordaron acortar de libertad, refundiendo toda la del Cabildo en solos dos de sus Capitulares, eligiendo, y nombrando Consiliarios, y Diputados, à la empresa, no diré los mas aptos, y mejores, porque esso lo dijo su eleccion, que calificada siempre de buen gusto, no apetece sin este otro saynete lo bueno. Eligieronse, pues, los Capitulares, Regidores, D. Phelipe Cayetano de Medina, y Sarabia, y D. Joseph Francisco de Aguirre, y Espinosa, uno, y otro primero sin segundo en la voluntad, y fina devocion à su Paysana la Señora Sma. nacida con sus flores, y retratada en Guadalupe, y tambien en el entendimiento, que mas vivo quando cultivado en los Estudios, y floreciente en la casi nunca esteril Jurisprudencia, han cogido aciertos por frutos en sus empleos Politicos, y se esperaba los rindiessen mas fasonados, y hasta

(a) In qua (Peltà) urbis salutem sitam crederet. Alex. Neapol. lib. 1. cap. 26.

Escudo perpetuo para Mexico la Imagen de Nra Sra de Guadalupe.

Motivos que expendió el Secular Cabildo de Mexico à jurar su Patrona à Nra. Sra. de Guadalupe.

Elige Mexico Diputados, y Comissarios para efectuar la eleccion y juramento de Patrona.

fin la nota de tardios, a las flores de Guadalupe, y paciencia impaciente de Mexico.

Elige Comisarios al mismo fin el Cabildo Eclesiastico.

Esmeros de la Religion de Sto Domingo en esta ocasion como en otras.

Illmo. Davila Padill. lib. 2. cap. 49.

Este es el Comisario de la Religión de Santo Domingo en esta ocasión.

Mayor esmero en las Plegarias, deprecaciones, y Procesiones de Penitencia.

336. Ni engaño, a la verdad la esperanza; porque creyendo los Diputados a Homero, y que deben dormir muy poco los que se eligen Confiliarios, aprestaron de agilidad lo que la urgencia añadia de gravedad a su encargo. Corrieron luego al blanco de la dicha, en que creían se receptaba la salud, desliendo en tinta la desgracia; y calzando plumas el deslido, puede decirse que volaron; porque a pocos dias en el segundo Acuerdo, y 16. del mismo Febrero, dieron razon de Sí, y de lo actuado, que solo era poco, en el tiempo, y mas que lo que se podía desear, averse ya nombrado, y electo al mismo fin Comisarios por el Cabildo Eclesiastico, el Sr. Dr. D. Alonso Francisco Moreno, y Castro, Arcediano, Dignidad de esta Metropolitana, oy Dean meritissimo, y Gobernador por S. Exc. el Sr. Arzobispo Virrey, de este Arzobispado; y en su compañía el Dr. y Mrd. Don Bartholomé Phelipe de Ita, y Parra, Jubilado en Prima de Philosophia, Magistral de esta Santa Iglesia; ambos amarteladissimos de Guadalupe, e hijos en el amor de su suelo; transplantados del suyo Patrio, al que ha hecho Patrio, y suyo su afecto a florecer hasta en devocion, y fructificar los dorados Pomos de sus votos. En uno, y otro estrivaba ya la fabrica de nuestra Proteccion, y labrarfe, como sobre firmisimas Columnas aquel Arco de paz, Iris de bobeda en que estendiendose la Capa que apuro sus rocios a las rosas de Guadalupe, se avia de oponer como Escudo a las espinas, y disparadas puntas del Cielo. Lo que ya iba apresurando el empeño.

337. Entre tanto ni el coman pladoso de Mexico, ni sus Sagradas Comunidades, y Religiones cessaban en la sollicitud de su alivio, pulsando al Cielo, y despulsandose en edificativas Plegarias, y demas Sagrados officios. Señalóse primera, con todo el lucido glovo de su Estrella, la Guzmanana Familia; e illustre Orden de Predicadores, que aconstumbrada a mantener en el sus Estrellas, observó casi el mismo curso, que en la gran Penitencia al año de 1576. en que segun su Chronista el Illmo. Davila Padilla costó a su Provincia veinte, y quatro Religiosos que contagió la administracion, y curacion de los Indios. Mayor trabajo se podia decir el presente; pues solo en Mexico, y sin tanta aplicacion ( a causa de tener oy sola una Parrochia, y muy pequeña ) para administrarlos, y curarlos, enfermaron; bien que no murieron todos, mas de treinta. Ni negaré averles acacido este trabajo, por el trato, y comunicacion con los enfermos, ya porque la devocion de estos, o charidad de aquellos, los atraía a disponer, y a ayudar en la ultima hora; ya porque al mismo fin frecuentaron las Casas, y Hospitales, y especialmente el vecino de Sta. Catharina Martyr, a que por insinuacion, y encargo del Excmo. Pastor, el Sr. Arzobispo Virrey ( que hizo a las Comunidades cercanas a cada uno ) se assignaron, y alternaban a las confesiones doce Religiosos, y entre ellos los zelosos Padres Fray Joseph Enriquez, y Fray Cayetano de Argora, quienes a mas de la Charidad que se exercia con los enfermos, exercitaron para con su Prelado la obediencia.

338. Pero en lo que se señaló mas esta Comunidad Religiosa fue en las Plegarias, y Procesiones devotas que ordenó a fin de recabar de Dios la piedad. Ya diximos la que a MARIA Sma. a este titulo, consagró en su Santuario extramuros de esta Ciudad por intervencion de su Cabildo; ya de la misma, como Señora, y Reyna del Rosario, a expensas de su Cofradia; apuntamos la que ministró, y administró a parte de las mismas Rosas

Rosas, ajadas mas, y cardenas en la Imagen del Sagrado, florido Nazareno, que se venera en Santa Catharina de Sena, que salió, y no salió de su orden, hasta en su Proceccion penitente. Restanos ahora la que tambien fue suya, por averla sacado sus Religiosos, y aver salido de la Capilla que administra, y está dentro sus muros, y paredes, que llaman la Capilla de los negros, por tener, y mantener estos en ella ( bien que no en sus primitivos esmeros ) una famosa Cofradia, enriquecida de muchas gracias, y Jubileos, con el titulo del Santo Christo de la Espiracion, cuya Imagen tan milagrosa quanto bella, y que parece que estrivando en sus clavos, y heridas, inclinada la aplitud al lado diestro, recto el cuello, y clavando al Cielo los ojos, reconviene sobre su desamparo al Padre Eterno; salió en devota Proceccion el Domingo 3. de Febrero, desseando sin duda, concediese a Mexico la salud, que dá a los enfermos que visita. Agregaronse otras dos solemnes plegarias, y tambien deprecativas Procesiones, en q para vencer la resistencia de la Plaga ocurrió esta Sagrada Religion al aclamado vencedor de semejantes, San Vicente Ferrer; la una que se celebró en la Iglesia de su Colegio de Santo Domingo de PORTA-CELLI de donde salió su Imagen en Proceccion el Domingo 7. de Abril; y la otra el 5. de Mayo de su Imperial Convento, y Tercer Orden de Penitencia, donde se hizo la Deprecacion.

339. De todas hizo passaporte a su confianza esta Religiosissima Familia; y si se la alentó mas alguna, sería la que le pareció debia hacer ante todas, y fue la que por el Henero de este año hizo a la antiquissima, milagrosissima Imagen del Santo Christo, que venera en el Noviciado, y llama su Maestro de Novicios. Díctosela su immortal agradecimiento, a los favores que ha debido Mexico a esta Saeratissima Imagen, y el mas plausible entre otros, en una constitucion semejante, gobernando esta Nueva España el Excmo. D. Luis de Velazco, el primero, en cuyo tiempo escaseando el Cielo las aguas, y de ay los bastimentos, prendió, y taló casi todo el Reyno el fuego de una enfermedad pestilente, y fue acaso la que observacion del Maestro Grijalva notamos al de 1563. penultimo de la vida, y Gobierno de este Principe. Era este tiernissimamente devoto al Sto. Christo, y Mexico, o lo veía con mas frecuencia, o no lo tenia tan olvidado: Entonces, pues, o devota sencillamente esta Ciudad, o compuesta al poderoso exemplar de su Virrey, ocurrió a la proteccion de este maravilloso Crucifixo; facóse por las calles en solemnisima Proceccion, despoblóse Mexico a venle, adorarle, e impetrar refrigerio a aquella su sequedad que prendia en fuego; y fue lo mismo hacer estas demostraciones, que torcer la llave a las nubes, romper las cerraduras a los campos, y verterle en saludables aguas, y sasonados frutos el Cielo.

360. Con el asianze de esta dicha, indeleble ya en las Historias, movió la Guzmanana Familia de la Armeria, y Arsenal de su Noviciado el Escudo de esta su Imagen bajandolo al cuerpo de su Iglesia, donde se le erigió un Trono portatil, en que manteniendose corridos los velos todo el dia, para conciliarse mas respeto, se descubria solo al tiempo de la Misa, y deprecacion del Novenario, en cuya fragua, y oracion fervorosa creyó labrarle aquel Escudo de buena voluntad, con que quando nos defiende Dios, nos corona: SCUTO BONAE VOLUNTATIS AUE. CORONASTI NOS, en que segun San Juan Chrysostomo se entiende literalmente la proteccion Divina; y es del mismo Dios, que antes nos hacia guerra ofendido, quando en la version de San Getonimo nos lo ofrece Dios aplacado: SCUTO PLAC-

Proceccion, y deprecacion al Smo. Christo de la Espiracion, q. salo de Santo Domingo.

Deprecacion y Proceccion de S. Vicente Ferrer del Colegio de Porta-Celli, y otra del Tercer Orden.

Sto. Christo del Noviciado de Santo Domingo. Proceccion y deprecacion que le hizo un Virrey en otra Pestilencia que aplacó.

Deprecacion y Proceccion a este Smo. Christo en esta ocasion.

Psalms. 5. v. ult.



Deprecacion de la Religion de S. Francisco en su Convento grande.

Smo. Sacramento que se puso patente: otro con la misma solemnidad à la milagrosa Imagen de Nro. Sr. Crucificado, que se venera en el Choro de este Convento, por intercession del Padre, y salud de los enfermos, S. Salvador de Horta, Asylo, aun sin tanta necesidad, de los dolientes, en su Imagen, y pulido Altar, nuevamente erigido en este Templo: votóse el tercero, como à quien lo fue tan exemplar de su Orden de Penitencia, al Patron, y Abogado en las Pestes San Roque: el quarto, solemnemente à todas luces, con la intervencion de su lucida Cofradia, al nuevo Thaumaturgo San Antonio de Padua; y el ultimo à su Smo. Patriarcha San Francisco. Sacó tambien à la calle sus fervores, en la edificativa Procession, en que para que sanando à nuestra Mexico se fletassen Carros, como en Reuz, para conducir los despojos de los enfermos, y no para llevar los muertos, movió en su Imagen à S. Salvador de Horta, Autor de tan ruidosos portentos: y el 25 de Marzo la milagrosissima de S. Antonio de Padua, venerada por su Cofradia en su Capilla, cuyos hermanos apuraron la devocion, y el culto en su lucida, quanto edificativa Procession: Otra, dice en su Informe, y Testimonio autorizado, sacó esta Sagrada Comunidad, pero ni la individua, ni se me ofrece qual sería. Quedese oculta bajo el numero que dice, de tres, con los continuados ayunos, disciplinas, deprecaciones, y exercicios, que hizo privadamente su Comunidad fervorosa, à fin de aplacar la Divina Justicia.

Administracion à los enfermos de la Descalcez de S. Francisco en su Convento de S. Diego.

365. Ni se separó aun bajo tan pessada, Cruz de su Observancia, la Seraphica Descalcez, y Comunidad de esta Provincia, en su Religiosissimo Convento de S. Diego: fue en este tiempo uno de los mas fuertes Presidios de que de dia, y de noche, y à la mas leve insinuacion salian desalados, y como lo estan siempre desnudos, sus charitativos Penitenciaros, à compadecerse de las necesidades del cuerpo, y socorrer las que tambien passaban a extremas en las almas: emboscabanse por sus vecinos barrios, y tambien por los mas distantes, en aquella espesura de dolientes, que con sus amontonadas desdichas, y llovidas miserias daban mas cuerpo, y muchos cuerpos mas al contagio: empenabanse igualmente zelosos en moverlos à la paciencia, que en asegurarlos con una verdadera penitencia. A este continuado trabajo cayeron no pocos en las crueles garras de la fiebre, que asida de su poca ropa, y luego de sus mortificados cuerpos, dió con ellos en su enfermeria, poblandola de contagiados, y teniendolos tan asidos, que por muchos dias, y quantas veces se creían levantar libertados, bolveria à dar con ellos en tierra. No faltaban otros que fuesen en pos de la espiritual salud de sus proximos, y de su propia enfermedad, que à manera tambien de proximo se echaba encima, y venia sobre el trabajado jumento del cuerpo, al establo de la Religion. No estaban menos arriesgados los que quedaban en el Convento, y ocupaban los Confessionarios en la Iglesia; porque en la frecuencia de penitentes, que se numeraron por miles, brotaba el veneno de la fiebre, que amortiguado, ó en el Confessor, ó el penitente, se encendia en el bochorno de uno, y otro. Dentro, y fuera de su Convento oian las confesiones à que los llamaban, y à las que no eran llamados tambien; porque se agregaban de camino, alli esperando à los que remian la enfermedad, y allí à los que ya la padecian: aqui à otros enfermos que se seguian al llamamiento del primero, y alli à muchos sanos, que confesaban primero que enfermaban, atraidos del divino llamamiento.

Enferman muchos Religiosos y recaen muchos veces en la fiebre.

Trabajos de la Religion de San Francisco en su Convento de San Diego.

366. Entre tanto que trabajaban sanos, y padecian enfermos los Religiosos de esta exemplar Comunidad, no omitia esta su protija sequela, y tirante

tirante, cuerda de sus exercicios à contener el azote de la Divina Justicia, que descargaba sobre Mexico. Todos los comunes, y muchos mas particulares aplicaba à la presente urgencia, sepultandolos casi todos no solo en las abstracciones del Choro, sino en los retiros de las Celdas: llegaron (bien que en el disfraz de desganas) à la publicidad del Refectorio, acortando de vianda, con doblado merecimiento, el del proprio ayuno, y mas largo sustento de los pobres, que estando ahora con mas abundancia, quanta era la necesidad, por sus puertas, lograban, como siempre, mucho, y con lo que ahora les crecian, y ayunaban aquellos, mucho mas. No se contentaron tan fervorosos Operarios con estas suplicas privadas, acordaron hacerlas en publico, para que concurriessen mas ruegos. Apetóse à la intercession de MARIA Sma. y fue en su milagrosissima Imagen de Dolores, venerada por muchos titulos en el Templo de este Convento. Votósele un solemnissimo Novenario, con quantos obsequiosos esmeros acertó à dictar la devocion. Clausulóse la ultima mañana llegando la solemnidad hasta el Pulpito, y movidos del Orador los oyentes à aprehender la ardua cumbre de la salud desde donde se avia levantado la esperanza. Apetóse à la tarde el concurso à otra Platica, que movió primero à penitencia, y despues sus passos à la devota quanto edificativa Procession, que compuso principalmente esta Santa Comunidad, desde el Rmo. Provincial hasta el ultimo Lego, todos à pie desnudo rezando à choros la Corona de Nra. Sra. con luces en las manos, y en los hombros de algunos los vultos, y Sagradas Estatuas de S. Antonio el de Padua, S. Diego de Alcalá, y presidiendo como Reyna la de MARIA Sma. Dolorosa: acompañaron la personas de todas calidades, ya con luces de rica cera, ya en abito de penitencia, con Cruces à los hombros, y otras mortificaciones que suele dictar esta virtud: y los que no podian llevar ni uno, ni otro hicieron mortificacion de sus passos acompañando la Procession por toda su distancia, y el tiempo de tres horas que tardó en volver à su Casa.

Deprecacion, y Procession de Penitencia de esta Religiosa Comunidad.

Deprecacion, y Procession de Penitencia de esta Religiosa Comunidad.

367. Llegó este fervor de la Religion Seraphica hasta calarse al Convento de su Santa Recolection de Nra. Sra. de Consolacion, llamado vulgarmente San Cosme: à cuya Comunidad Religiosissima no obstó la mucha abstraccion que mantiene à dedicarse al total alivio de los enfermos, de que abundaba su distrito: focorrióles igualmente piadosa una, y otra hambre; la de la alma con sus espirituales ministerios, y la del cuerpo con abundantes limosnas de pan, y carne à quantos ocurrían à sus Puertas, que era casi todo aquel barrio. Y entre otros officios de su charidad siempre ardiente, se señaló en las especiales deprecaciones, que hizo à Dios por la salud del publico. Continuarónse en varios Novenarios, en uno al Smo Patriarcha Señor San JOSEPH, otro à MARIA Sma. del Mexicano Guadalupe, venerada en uno de los primorosos Altares, que adornan su Religioso Templo; multiplicaronse en ellos las Missas, y no solo las disciplinas, ayunos, comuniones, y otras deprecaciones privadas, sino los mismos Novenarios. Triplicaronse los que se hicieron à MARIA Sma. en su Imagen de Nra. Sra. de los Gozos, que se adora colocada en el transito de la escalera principal del Convento. Creyóse debia subir mas la devocion para alcanzar el de la salud para Mexico, y se duplicó el que con toda solemnidad de Missas cantadas, plegaria de campanas, y demas que arbitraba el fervor, se avia ya hecho à la misma Reyna del Cielo en su celebre, milagrosissima Imagen de Nra. Sra. de Consolacion, Patrona, y titular de este Convento, Angel reservado en su Sagrario, y que movieron con exultacion de su espiri-

Charidad, Deprecaciones, y Processiones de la Recolection de S. Francisco.

Charidad, Deprecaciones, y Processiones de la Recolection de S. Francisco.

tu, estos compuestos, Religiosos Salios, en una de sus Procepciones de sangre, y fue la que despues de una fervorosa Platica, y efectos de compuncion que causò, dirigieron hasta el Pueblo de San Antonio, que dicen de las Huertas; arrastròse la devocion de esta Señora todo aquel Valle de su distrito, ameno siempre con lo florido de sus Huertas, y ahora mas que de flores, de espinas, en sus innumerables dolientes; que eran tambien los fanos, con sus mortificaciones, y penitencias; y que reservando para sí las espinas iban entretejiendo, y alternando con la Religiosa Comunidad las rosas de la Corona de MARIA Sma. hasta llegar à la Iglesia del destinado Pueblo. Cantòse allí la Salve con igual devocion, que ternura, y bolvió la Sma. Señora à su Casa llenando de Consolacion aquel Valle.

368. Uno, y otro titulo, del Valle, y de Consolacion, mantiene oy esta Sagrada Imagen, y milagrosissima Escultura, no tanto por la aptitud, que le dió el Arte, como por la que ha adquirido à portentos. El primero, y de donde se rastrea su origen, aconteció en el barrio que llaman TLAXILPAM, y cae detras de la cerca de San Juan de la Penitencia, donde vivia el dueño de esta Imagen, y donde una pequeña niña, llamada Maria, cayò, por no sé que accidente, en un pozo: al bregar de esta con las aguas acudiò su afligida Madre, que acertò à acudir al Cielo por favor: sacò esta Santa Imagen, è invocando à gritos el auxilio la colgó del brocal, como quien la obligaba mas al remedio, acercandola azia el peligro: colgó la que lo es para el Cielo, por escalas; por la qual, ya que no la niña, su bieron, no sin admiracion, las aguas, que hinchadas à los pies de la Santa Imagen, la sobreaguaron, como quien la acercaba al remedio: engazaronse aqui dos portentos, subir lo grave, y moverse lo inanimado, porque tendiendo el brazo la Sma. Señora sacò de la mano à la niña, que salió viva, y libre aun de las pensiones del susto. Quedò empero desde entonces la Imagen, (como oy se admira) inclinado el rostro, y hombro derecho, y el brazo tendido azia abajo, en cuya mano, para memoria del portentoso, y explicacion de su estraña aptitud, pende oy, una copia, y pequeña estatua de la dichosa niña.

369. Algunos quieren que desde esta ocasion apartasse la Señora sus ojos del niño que tiene sobre el brazo izquierdo, y los moviesse al lado en que hizo el movimiento; y parece natural fuesse así, monstrandonos aun lo milagroso, que debe verse lo que se hace. Pero lo mas autorizado sobre esto, y de que ay testimonio autentico en el Archivo de esta Casa, es aver movido la Señora sus ojos de misericordia à nuestro auxilio, no tanto en este trance de la niña, como en ocasion que cantandole esta Religiosa Comunidad la Salve se fervorizó tanto al ILLOS TUOS MISERICORDES OCULOS AD NOS CONVERTE, que volvió à mirarla, quedando hasta oy de esta manera; lo que perpetuò à la posteridad su agradecimiento, en un bello lienzo, de este assunto, y en que dió à la publica expectacion este prodigio que acaso se ocultò à Vetancurt en la noticia de esta Imagen: pero sabemos de èl, que por sola la fama del que avia acaecido en el pozo, movido el dueño de la Imagen à colocarla en algun Templo, se movieron, y commovieron tanto los vecinos, y sobre todos la Parrochia, que se huvò de ocurrir para no defairar à alguno à la contingencia de la suerte, que le salió à la Reccolecion de S. Cosme, dandole la Imagen el titulo de Nra. Sra. de Consolacion al Convento, y el Marques del Valle, (que tiene allí su Casa, y Huerta, y por vecino se alegrò no poco de la suerte) el titulo de Nra. Sra. del Valle à la Imagen, y por derecho, y razon de estado

Origen, y portentos de la Imagen de N. Sra. de Consolacion venerada en S. Cosme.

Mueve los ojos esta Sagrada Imagen, permanece en esta aptitud estraña, y desde quando?

rado (como dicen) el de Auxiliar, y Protectora no solo de aquel distrito, y Valle, que alegra, sino de todo el ambito de Mexico, segun que la solicitò con sus deprecaciones repetidas esta su Comunidad Religiosa.

370. Acompañòse esta (bien que sin salir de su familia) de otra no menos fervorosa; y fue de la de Misioneros Apostolicos, que con el titulo de San Fernando ha fundado nuevamente (y no sin comun provecho) en nuestra Mexico: y acompañaronse para una de las mas especiales deprecaciones, que arbitró el fervor en este tiempo. Esta fue la numerosa, quanto edificativa Procepcion que el Domingo 13. de Enero de este año compusieron devotamente incorporadas estas dos exemplares Comunidades; la de Recoletos de San Cosme, y Apostolicos de San Fernando; y à que arrastraron mucho devoto Pueblo con las tirantes Cuerdas de su exemplo: fue en realidad de Penitencia, que hicieron publicamente allí Religiosos como Seglares: otros con los abitos de cilicios, tunicas, y semejantes, con que à tiempos suelen vestirse; y aquellos con los tunicos, y cilicios de sus abitos, con que à todos tiempos se visten, y hacen Semana Santa de todas; si no en los Officios, en las Procepciones de Sangre que continúa, y tiene su religiosidad por officio. Bien que en esta dejó la sangre à otras espaldas, y la total desnudez à otros cuerpos (que casi menos veteranos en esta militar disciplina, hicieron devota ostentacion) contentandose los Religiosos con desnudar solo sus cabezas, armadas de coronas de espinas, fogas al cuello, y pesadas Cruces à los hombros, con que fatigandose hasta verter rosas sus mejillas, y anhelando el buen olor de su exemplo, se ostentaban menos galanos, pero mas mortificados Nazarenos: imitadores al fin, del que clavò sus flores en la Cruz, con las espinas de sus penas; cuya devota Imagen venerada en el Convento de Santa Clara, condujeron desde el Colegio de San Fernando, hasta la Iglesia Cathedral, Calvario mas distante a su curso, y mucho mas con las estaciones que se hicieron, ya en la Parrochia de la Vera-Cruz, ya en el Templo de Santa Clara, y de buelta en el de S. Fernando, donde alternaron tres fervorosos Sermones los Penitentes Misioneros, anhelando se levantassen los pecadores, y cayessen postrados los vicios; porque no faltassen tres caidas, ya que no de nuestro Redemptor, de sus contrarios.

## CAPITULO XI.

Continúase la misma materia, y el esmero de las demas Sagradas Religiones en sus Plegarias, y otros charitativos officios.

371. Varias son, en necesidades de Guerra, las Tropas, que campean de Auxiliares; pero no siendolo en abrazar contra el enemigo, el Escudo, que es el blanco todo de su auxilio, se dejan ver varias propriamente, en sus divisas, y galana variedad de sus colores. Ostentò ya (como vimos) los de su Escudo la Guzmaniana Familia, que para acreditarlos los primeros, no solo apropiò el blanco al de sus Armas, (qual lo usaron los Carragineses en las suyas) sino que lo taraceò con el negro. Hizo gala tambien del que viste (segun que ya dijimos) la Religion Seraphica, cuyo Patriarcha, y militar Caudillo, mejor que à sus Lacedemonios, Cleomenes, enseñò à no traer colgado el Escudo de su argolla, sino à ensartarselo, ò insertarselo para mejor decir, en el brazo, à fin de que mas bien se protegieran: (a) Como que esta mili-

(b) Procepcion de Penitencia de los Recoletos de S. Cosme y Apostolicos de S. Fernando dirigida à la Ciudad.

Divisas de las Sagradas Religiones que ostentaron en este auxilio.

Plutharc. in Timoleone. Idem in Cleomen.

(a) Brachio insertum habere. apud Alex. Neap. lib. 6. cap. 23.